



*Deuxième voyage
de Paul :
Départ
d'Antioche de Syrie,
Puis passage
à Antioche de Pisidie
et la Galatie.*

*Depuis
Troie, traversée
vers la Macédoine.
Philippines,
Thessalonique,
Bérée.
Passage à Athènes.
Séjour à Corinthhe.*

Il partira de Corinthhe pour aller à Jérusalem. De là il passera à Antioche pour aller à Ephèse.

Homélie du dimanche 1er octobre 2023

Frères, s'il est vrai que, dans le Christ, on se reconforte les uns les autres, si l'on s'encourage avec amour, si l'on est en communion dans l'Esprit, si l'on a de la tendresse et de la compassion, alors, pour que ma joie soit complète, ayez les mêmes dispositions, le même amour, les mêmes sentiments. Recherchez l'unité ! Ne soyez jamais intrigants ni vaniteux, mais ayez assez d'humilité pour estimer les autres supérieurs à vous-mêmes.

Vous avez le texte de Paul sous les yeux. Vous voyez qu'il commence par une série de « si » et qu'il y a quatre affirmations : on se reconforte et on s'encourage avec amour, on est en communion et on a de la tendresse et de la compassion. Je relève particulièrement les deux premières, qui sont synonymes. Dans le contexte de la recherche de l'unité, le réconfort et l'encouragement mutuels sont très importants. Dans une communauté unie, on se reconforte, on s'encourage. Il importe que nous vivions cela ici à Courthézon : le réconfort et l'encouragement.

Après les quatre « si », Paul poursuit : « pour que ma joie soit complète ». Souvent dans ses lettres Paul parle de la joie, mais dans aucune autre il n'en parle autant que dans cette lettre aux Philippiens. Et pourtant il est en prison ! Mais, sa joie est celle de l'apôtre qui a fondé une communauté qu'il aime d'une manière privilégiée.

L'appel est très explicite : « Ayez les mêmes dispositions, le même amour, les mêmes sentiments : recherchez l'unité ! » C'est sa préoccupation. C'est la mienne aussi en tant que pasteur de la paroisse de Courthézon. Qu'il n'y ait pas de divisions ou de rivalités entre nous. Paul explicite les moyens à utiliser pour vivre l'unité : « Ne soyez jamais intrigants, ni vaniteux ». Je ne crois pas qu'il y ait beaucoup d'intrigues entre nous ! Mais, sans doute, nous faut-il faire effort pour l'humilité. De fait, Paul ajoute : « Ayez assez d'humilité pour estimer les autres supérieurs à vous-mêmes. »

Il convient de distinguer l'humilité et la modestie. L'humilité, c'est fondamentalement l'attitude de l'homme devant Dieu : je suis homme et Tu es Dieu ! L'humilité est une vertu essentielle, indispensable à la charité. Mais, la modestie a, elle aussi, son importance. C'est tellement plus agréable de vivre avec quelqu'un de modeste que d'être confronté à quelqu'un de vaniteux. Oui, frères et sœurs cultivons cela pour que notre communauté vive de manière heureuse !

La parabole de l'évangile est toute simple ! Après un mauvais réflexe, je peux me corriger et prendre la bonne décision. De fait, il est toujours temps de se corriger. Il suffit de mesurer les mauvaises conséquences de la première solution et d'adopter la bonne. Il faut, donc, pratiquer l'examen de conscience et être imprégné de la certitude que nous avons toujours à nous convertir. Ce que je crains, c'est que nous ne prenions pas ce temps de l'examen de conscience. Je vous y exhorte ! Amen !